





Tabel 4.1 Jadwal Penelitian

Hari / tanggal	Kegiatan
Sabtu, 15 – 11 – 2014	Meminta ijin kepada kepala sekolah untuk melakukan penelitian di sekolah dan Sharing dengan guru AP
Selasa, 18 – 11 – 2014	Melakukan wawancara dengan guru AP tentang profil sekolah
Rabu, 19 – 11 – 2104	Melakukan wawancara dengan guru AP untuk menentukan subyek dan observasi
Sabtu, 22 – 11 – 21014	Wawancara dengan HA dan observasi
Selasa, 25 – 11 – 2014	Wawancara dengan HA dan observasi
Rabu, 26 – 11 – 2014	Wawancara dengan MM dan observasi
Sabtu, 29 – 11 – 2014	Wawancara dengan MM dan observasi
Selasa, 02 – 12 – 2014	Wawancara dengan MA dan observasi
Rabu, 03 – 12 – 2014	Wawancara dengan R dan observasi
Sabtu, 06 – 12 – 2014	Wawancara dengan HF dan observasi
Sabtu, 10 – 01 – 2015	Selesai penelitian & Berpamitan ke sekolah











































contekan. Perilaku HA yang menyakiti orang lain tidak hanya dilakukan kepada anak kelas VI saja, anak kelas V juga tidak luput dari kebiasaan jelek HA. R juga mengalami hal yang serupa dengan apa yang diterima oleh MA dan MM. R sering diketak atau dipukul kepalanya oleh HA, dia (HA) juga sok jago ketika berada di luar dan sering membuat perkara sehingga orang tersebut menjadi marah. R mengaku bahwa dirinya juga pernah di tonjok oleh HA, alasannya bahwa R membuat keributan di rumah HA. Anggapan yang dilontarkan oleh HA tidak dibenarkan oleh R, bahwa sebenarnya R hanya melewati rumah HA dan tidak membuat keributan di rumah HA. HF yang sekarang duduk di kelas V dan juga satu kelas dengan R, mendapatkan nasib yang hampir sama yang diterima oleh R. Kejadiannya pada saat itu, teman HA sedang membuat keributan dan mengganggu HF, sehingga membuat HF tidak terima perlakuan tersebut dan terjadi pertengkaran. Kemudian HA juga membantu temannya dan bertengkar dengan HF.

## 2) *Bullying* verbal

HA sudah mengakui bahwa, dia (HA) juga mengejek temannya ketika berada di dalam kelas. HA melakukan *bullying* verbal terhadap MM dengan cara memanggil MM dengan pekerjaan orang tua MM yang berkerja sebagai penjual sate di rumahnya. Meskipun MM tidak suka dipanggil seperti itu tetapi HA tetap memanggil MM dengan sebutan sate. Meskipun MM sebenarnya ingin membalas perbuatan HA tetapi MM tidak berani melakukannya dikarenakan HA memiliki teman yang banyak dan





Tabel 4.9 Perilaku *Bullying* yang Dilakukan Subyek

Subyek	Informan	Bentuk <i>bullying</i>		
		Fisik	Verbal	psikis
HA	MA	<p>a. Memukul kepala MA karena tidak mau memberikan contekan</p> <p>b. Dari pengakuan MA, HA juga bertengkar dengan teman satu kelasnya pada saat bermain bola</p>		
	MM	<p>a. Meskipun MM diam, HA sering memukul MM di kepala atau di ketak</p> <p>b. Apabila MM tidak memberikan contekan, MM juga dipukul oleh HA</p>	MM mengaku kalau di kelas HA sering memanggil MM dengan sebutan sate. Meskipun MM tidak suka tapi HA tetap memanggil sate. Sate merupakan pekerjaan dari orang tua MM	MM diancam oleh HA karena MM tidak mau memberikan contekan kepada HA.
	R	<p>a. Meskipun R kelas V, dia sering dipukul kepalanya atau di ketak, R juga mengatakan bahwa HA merupakan orang yang sok jago dan sering membuat perkara</p> <p>b. R juga mengaku bahwa, dia pernah di tonjok oleh HA karena menurut HA, R dianggap membuat kerusuhan di rumahnya dan padahal sebenarnya dia hanya lewat.</p>	Pada saat ditonjok oleh HA, R tidak berani memberitahukan ke guru karena takut di pukul	
	HF	HF merupakan siswa kelas V, dia mengaku bertengkar dengan HA karena teman HA memulai pertengkaran dan HA ikut membantu temannya berkelahi		







*bullying* dan korbannya. Kemudian bentuk *bullying* verbal adalah bentuk *bullying* yang dapat terdeteksi karena bisa tertangkap oleh indera pendengaran dan yang terakhir adalah bentuk *bullying* psikis adalah bentuk *bullying* yang cukup sulit tertangkap oleh inderang penglihatan dan pendengaran kita.

Berdasarkan hasil penelitian yang telah diuraikan tersebut, maka dapat didapatkan persamaan dari yang diuraikan oleh Bangu dengan kondisi obyek peneliti, seperti perilaku *bullying* bentuk fisik, bentuk verbal dan bentuk psikis terjadi di Madrasah Ibtidaiyah X Surabaya.

b. Faktor yang menyebabkan terjadinya *bullying* pada siswa Madrasah Ibtidaiyah X Surabaya

Setiap perilaku yang terjadi pada siswa dipengaruhi oleh beberapa faktor termasuk perilaku *bullying*. Dari temuan dilapangan, faktor yang menyebabkan terjadinya *bullying* pada subyek ada tiga dari lima faktor perilaku *bullying*, diantaranya adalah faktor sekolah seperti tidak ada peraturan yang jelas dan tegas terhadap kasus *bullying*, anggapan guru yang mengatakan bahwa perilaku *bullying* yang dilakukan siswa merupakan hal yang wajar sehingga tidak ada efek jera terhadap pelaku, kurangnya pengamatan dari pihak sekolah terhadap perilaku siswa seperti guru menelepon dan bersosial media dengan menggunakan laptop di dalam kelas pada saat kegiatan belajar berlangsung , guru tidak disiplin pada saat berada di sekolah, menghukum anak didik secara berlebihan

tidak sopan dalam berbicara kepada anak didiknya. Kemudian faktor teman seperti yang dilakukan oleh temannya, pada saat subyek berada di rumah untuk belajar untuk ikut berkumpul. kesetiaan yang berlebihan kepada teman dan faktor yang terakhir adalah faktor keluarga seperti kurangnya perhatian dan komunikasi orang tua sehingga membuat subyek lebih banyak bermain diluar rumah dengan teman-temannya.

Menurut Beane (2012) faktor yang menyebabkan terjadinya *bullying* adalah pertama faktor media seperti tayangan kekerasan di televisi sehingga mendorong anak untuk melakukan atau meniru tindakan kekerasan. Kedua faktor keluarga seperti kurangnya cinta dan perhatian orang tua terhadap anak. Ketiga faktor teman seperti melakukan seperti yang kelompok lakukan karena kebutuhan mereka untuk merasa bersatu dengan teman-teman merupakan motivasi yang kuat. Keempat adalah faktor lingkungan karena masyarakat yang dibesarkan di lingkungan yang keras akan tumbuh menjadi keras, begitu juga sebaliknya apabila anak dibesarkan di lingkungan yang bermoral maka anak menjadi pribadi yang bermoral. Kemudian kelima adalah faktor sekolah juga berpengaruh terhadap perilaku *bullying* pada anak seperti ketidakjelasan standart perilaku, tidak ada kebijakan anti-*bullying*, kurang perhatian terhadap murid, kurangnya pengetahuan terhadap *bullying* dan dampak yang dialami korban sehingga beranggapan bahwa hal itu merupakan hal yang wajar.

